

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, martes 26 de agosto de 1902

Número 259



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 ..	=====
ARROZ.....	0-15 ..	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 ..	=====
" MAIZ.....	0-10 ..	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

El Miravalles en actividad

La Tintorería Central de don Carlos Peralta h. ha rebajado considerablemente los precios de sus trabajos, de manera que el más CHOLETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores,

Se compromete á satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomiendan.

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. Giros entre El Salvador y Costa Rica

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900. En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea. TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^a

Avenida Central, Este No. 260.

Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

Las Píldoras

del

Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipacion, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos sucesores.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Por 1 mes.....	1,00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3,00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, martes 26 de agosto de 1902

Trabajemos

¿No quieres trabajar? ¡y te consideras honrado!—“A nadie he destituido de su dinero, me contestas, vivo con lo mío; paso la vida como se pasa un sueño, conservando sólo de ella el recuerdo de horas felices ó desgraciadas. ¿A quién le importa que yo no trabaje? ¿No soy por ventura libre de hacer de mi persona lo que más me acomode? Si á alguno causo daño con mi enervamiento, es á mí mismo.” Te equivocas; te crees honrado y eses un miserable; las horas que pasas sin hacer nada, las robas á tus semejantes; la comunidad necesita de tus fuerzas y tú se las niegas, en tanto que ella trabaja para que tú vivas. Eres un ladrón; consumes y no produces nada; ¿juzas eso honrado?

En tanto que tú, holgazán, pasas las horas alegremente, pensando en el presente y olvidando el porvenir, tus compañeros trabajan ya con el arado, ya con el martillo ó la plomada. Nadie tiene derecho á vivir de sus semejantes, nadie puede negar sus fuerzas á la comunidad, porque las debe al mundo.

Te juzgas honrado porque no asaltas una casa á media noche ó no encaras en una callejuela oscura una escopeta á un caminante; pero tú eres una de las tantas ventosas del gran pulpo social que se alimenta con la sangre de los pueblos. Todas las horas de tu vida pertenecen al mundo, tú no puedes apartarte y ver pasar la mascarada humana sin hacer algo por el adelanto y contribuir con tus fuerzas al bien de la comunidad.

Si has nacido rico, y te apartas del trabajo por cuanto puedes pasar regaladamente la vida, esa riqueza es un robo hecho á tus semejantes. Tú no tienes derecho á negar tus fuerzas; tu capital es un robo, porque el exceso de dinero en unos, es la miseria y la desgracia de otros.

El hombre debe tener lo necesario para vivir cómodamente, mas no puede inmovilizar su capital. ¿Sabes tú cuántos andan hambrientos, arastrando la vida, siendo más útiles que muchos millonarios, en tanto que tú pasas la vida como se pasa un sueño, derrochando dinero, gastando un lujo de príncipe? Pues, si lo ignoras, sábelo.

Hemos venido al mundo sin saber de dónde; estamos en él ignorando por qué; la humanidad trabaja, y tú con los brazos cruzados, contemplas desde lejos, con la imaginación bañada en la espuma del champaña, campesinos arando la tierra y obreros machacando el hierro con el martillo. ¿Y tú, qué haces por ellos? Ese hierro y la simiente que brota del terreno arado, serán para tí, holgazán, para tí, ventosa social. ¿Hay lógica en todo esto?

Todos debemos satisfacer la materia, mira para la tierra cuando se trata de ganar el pan, como el pajarito que mira al suelo para picar el grano y luego alza la cabeza hacia el espacio, hacia arriba.

El trabajo no es una obligación es un deber. Sobre la propia persona, antes que el yo está la comunidad que nos grita: ¿dónde está tu parte; con qué has contribuido?

La vida no se hizo para fantasear; para recordarnos que existe la materia, tenemos esa campana de alarma, el estómago, "que nos llama á la realidad".

Soñemos, está bien; pero cuando hayamos llenado nuestros deberes; no es la vida un sueño, sino una triste realidad; trabajemos con ahínco, eso sí, fuera de los puestos públicos; porque el que los sirve es una persona dos veces perjudicial, porque devenga salario y no produce nada.

DREYFUS.

COLABORACION

Una franca explicación

PARA DON JUAN F. FERRAZ

Solicita usted de mí—con fina galantería que yo agradezco—una explicación que convenza de su error á los espíritus perspicaces y malévolos, que han creído hacer el gran hallazgo

de mi mala voluntad para usted, envuelta en el final de las palabras con que hube de aludirlo en una de mis sencillas Revistas de la Prensa, que usted llama excelentes, con esa benevolencia que para las personas de su simpatía guarda siempre su pluma vigorosa. Voy á complacerlo en gracia á los méritos indiscutibles por usted conquistados en el servicio de esta segunda patria, ante los cuales, entre los primeros, me descubro con respeto.

A usted y á su hermano, mi sabio y distinguido amigo don Valeriano, los he admirado siempre, como que fueron de los primeros que á esta tierra trajeron una semilla nueva, provechosa, apreciable: el principio fundamental del libre examen, del libre pensamiento. Esa simiente regada con cariñosa solicitud, en el surco de donde una generación debía surgir, no fué infecunda; brotó por todas partes con presteza increíble, por donde quiera se levantó robusta y pujante la clase de los hombres independientes de la tiranía con que el fanatismo oprime con menguada fiereza á las conciencias.

Y esa obra fué de ustedes, profesores extranjeros, que vinieron á traer un rayo de luz á estas regiones apartadas, en donde la noche tardaba aún en recoger sus fúnebres crespones.

Luego, en la memorable jornada del 89, cuando la voluntad nacional ampliamente manifestada iba á ser escarnio de los que se creían con derecho á la herencia del Poder, corrió usted á poner su pluma al servicio de la santa causa de los pueblos y á ofrendar su tranquilidad—de que bien pudo haber disfrutado libremete entonces—en el altar de nuestras libertades. La estimación, la gratitud y el cariño de todos los hombres honrados del país, lo acompañó en esa su campaña perorística, formando espléndida aureola al rededor de su cabeza pensadora.

Yo fuí de los luchadores de ese entonces. Recuerdo con fruición los lanceas trevidos de aquella época y siempre, al evocar esas memorias, me parece ver á usted al pie de la enemiga trincherá, elevando, en la punta de su gallarda péñola, la bandera de la patria.

Y después... el edificio á costa de tantos sacrificios levantado, vino á tierra. Los más puros idealistas volvieron la espalda á las ruinas y marcharon para reunirse á la distancia y formaron una legión que había de volver por los fueros pisoteados, para no conseguir ¡ay! otra cosa, que la sensible pérdida del jefe prudente y valeroso. A usted no se le vió ya más en nuestras filas y sus antiguos compañeros de armas, que no podíamos maldecirlo porque el recuerdo de sus merecimientos ahogaba las frases de reproche en las gargantas, nos mostramos desde entonces indiferentes y tristes, lamentando la mal entendida consecuencia que lo retinia al lado de los despojos de nuestra efímera democracia.

Yo fuí también de los luchadores de ese entonces. Recuerdo con santa indignación la derrota que la traición más injustificable consumara, y al evocar esa memoria, siento el dolor de no ver á usted como enantes, portador del estandarte que simbolizó nuestra idea.

He ahí por qué al salir á su defensa, en contra de los que lo odian precisamente por su conducta bizarra del 89, he declarado con franqueza—para que esa defensa resulte más desinteresada y leal—que no tengo con usted vínculo alguno de amistad ó simpatía; con lo cual no pretendí decir que soy de los que mal le quiren ni de los que con insolente irreverencia, desconocen sus prestigios superiores y el derecho que usted tiene, mejor ganado que la

gran mayoría de los que vieron la primera luz en este suelo, á disfrutar del triste honor de ser costarricense.

MANOLÍN

25 de agosto de 1902.

REVISTA DE LA PRENSA

DIA 25 DE AGOSTO

LA GACETA:

Endomingada viene hoy la vieja Gaceta de Palacio, cual si hubiera asistido de gran gala á un serio consejo de gobierno en el cual cosas muy graves tuvieron solución, ó cual si se preparara á coquetear un poco con los secretarios del Estado, los cuales diz que la acarician á escondidas. Viene la Gaceta con *camisa, camisola, cuellos, puños*, una gruesa de *fustanes, corbata*... y la mar de prendas; es decir, en una nota para la Municipalidad, del Ministro Jiménez—el célebre Ministro autor de aquella famosa sanción en falso ó por descuido, para la *Ley de los Homeópatas*,—vienen todos esos trebejos femenino-masculinos en elegante desorden. Al ver tamaña expansión oficial, ó mejor dicho, al ver esa nota, cualquiera se imaginará encontrar en la calle al carro de la vandería La Estrella, que va dejando á domicilio, *camisas, camisolas, fustanes, cuellos, puños y corbatas*.

El Gabinete se empeña en que una de las becas creadas últimamente, ha de ser para una mujer—porque no sólo los hombres tienen derecho á la protección del Estado que vaya á Europa á aprender á confeccionar ropa blanca. Y calle por Dios la Prensa de los mosquitos, que el Gobierno no tiene por qué hacerle caso. El fallo está dado, y contra él no hay *recorso de alzada*, como decimos los recién togados en el Foro.

LA REPUBLICA

Vamos, que hoy esta matrona lleva tan recogido el traje, que nuestra tijera no ha encontrado en qué cebarse, así, á la ligera, sin pasión ni inquina. Pero si bien esa circunstancia da gran chasco á nuestro humor travieso, en cambio proporciona admirable expansión á nuestras facultades artísticas, pues nos ha dejado ver las pantorrillas de la dignísima señora, torneadas, elegantes, móvidas, ajustadas por medias de seda de gusto parisiense. Y vállase lo uno por lo otro.

¡Y qué pantorrillas! se llaman: *La cacería de camelias*. Sí, lectores, así como suena; y no tienen otro inconveniente que el de ser bastante largas. Miden cerca de cuatro columnazas!

La semana al día sirve de enagueta á "La República;" de esa prenda, diremos hoy lo que siempre hemos dicho: que es de tela inmejorable y de excelente corte.

LA PRENSA LIBRE

charla que charla todos los días, siempre con la misma donosura y gentileza. En la de su último número censura con magistral desenfado la costumbre establecida por *La República* de la crítica mutua de los periodistas en la Revista de la Prensa y juzga de un gusto pésimo ese sistema que ella misma practica. Un momento colega: no fué *La República* la inventora de sección tan... *de mal gusto*, fué Ud. misma, salerosísima amiga, la que tales ocurrencias dió en tener. Apure un poco ese entendimiento olvidadizo y caerá en la cuenta de que está escupiendo para arriba y de que no es diminuta la plancha que ha formado.

Con que el editorialista que Ud. tiene, apenas si es *Director Político* suyo? Ah, pues eso nadie lo sabía y Ud. ha hecho mal en no anunciarlo así, porque tal y como está el letrero que lleva Ud. en la cabeza, no es eso lo que parece indicar.

Y, sombrero en mano, le pedimos perdón por ese cariñoso pelizquillo.

LA NUEVA PRENSA

cree que es el egoísmo lo que impide á los actuales gobernantes echar á rodar el famoso talón de oro, para que en su carrera prodigiosa y nunca vista, despeje el sendero por el cual ha de transitar el país para llegar á su redención económica.

No creemos tal nosotros. El egoísmo es una cosa y otro los *compromisos políticos sine qua non*, en resguardo de los cuales no sabemos qué prendas valiosas estén empeñadas. Entendemos que esos compromisos son los que impiden el avance por el cual se clama ahora. *La Nueva Prensa* debe de saberlo también como nosotros, pero como es de los de la *transacción*, no encuentra cómo abordar el asunto. Y francamente, no vemos como pueda tratar el colega esa cuestión, *honradamente*, se entiende.

EL NOTICIERO:

da la lista de las personas electas para formar un *comité* que hará los preparativos para *celebrar* el primer aniversario de la muerte del Obispo Thiel. Entre ellas está el Director de esa hoja, quien será encargado—esto lo suponemos nosotros—de publicar el retrato y la vida del difunto Obispo y aún de pronunciar la oración respectiva, que para todo eso tiene disposiciones no comunes.

Pretende hacer un juicio del juguete cómico de Gagini, titulado don Concepción, y no hace sino decir cada despropósito como aquel de que el tipo del campesino que suelta la mosca al primer requerimiento de *periodistas de información* (?), no existe en esta tierra. Pues si existe, señor cronista, y podríamos citarle más de uno caso si esto no fuera inconveniente. No ve Ud. que el campesino, desconfiado y hasta avaro allá en su rincón, una vez que sale de su centro y se da á soñar con otras posiciones, pierde esas cualidades que antes jamás lo abandonaban? No ve Ud. en ese afán de brillo que atormenta á más de uno de nuestros legítimos aldeanos un desequilibrio completo?

No ha comprendido Ud. entonces el asunto!

EL DIA

aboga con decisión que aplaudimos, en contra de la plaga de los revendedores del mercado, plaga verdaderamente dañina que ha venido á reforzar las huestes vagabundas. Precisamente esa clase de ocupaciones que indebidamente ejercen ciertos hombres en el mercado, es una de las que ansiamos para nuestras mujeres pobres, y no la de los amplexos en las oficinas del Estado. Pero, no sabemos como se habría de proceder á fin de no recurrir á la fuerza para corregir tal despropósito, á fuer de liberales convencidos que somos. Acaso *El Día* investigue en este sentido y nos dé la fórmula.

Porque de otro modo que no sea el pacífico de la convicción, no podemos aceptar reforma alguna.

MANOLIN.

COMUNICADOS

De Grecia

Las medidas dadas para contener el contrabando de aguardiente clandestino, son ineficaces y dan malos resultados, y para demostrarlo no se necesitan muchas palabras, basta decir que el aguardiente nacional cuesta un colón la botella y el contrabando veinte céntimos, y ¿cuál sería la persona tan insensata que prefiriera desembolsar un colón, pudiéndolo conseguir con veinte céntimos? Y aunque es muy raro sorprender á un contrabandista, se presentará una docena que lo reemplace y esto es muy natural, tomando en cuenta lo dicho.

El recargar á los jefes políticos y agentes de policía el oficio de guardas, es perjudicial, porque estas autoridades por su misma naturaleza, encuentran resistencia y odios en el cumplimiento de su encargo; y al parecer como guardas, estos odios se multiplican, impidiéndoles llenar debidamente el cumplimiento de sus verdaderas obligaciones y si aceptan este cargo es de suponer que lo hagan por no perder su plaza. Para poder conseguir sorprender un contrabando, necesitan de pagar espías y como estos hombres tienen su círculo, seguirá el ejemplo de su infame ocupación, resultando multiplicados los chismosos, todo lo cual recae en perjuicio de la moral pública.

La mejor medida que debiera darse, es presentarse al pueblo buena clase de aguardiente y que su valor no pase de cuarenta céntimos la botella, ó lo que es lo mismo, sesenta el litro, y de esta manera los consumidores, por diez ó veinte céntimos más o menos, no irán á correr un riesgo y todos se irán habituando á preferir la bebida nacional, y de aquí resultaría que el Gobierno, en vez de vender diez mil botellas, vendería cincuenta mil: aquí el resultado.

Cuando por casualidad sorprendan un contrabandista, el resultado será que arruinen un hombre, y por consiguiente una familia, lo que redundará en perjuicio de la sociedad y sin provecho ninguno, en virtud de que el contrabando sigue á más y mejor.

El buen tino para destruir el contrabando consiste en no destruir los contrabandistas. La bebida del aguardiente clandestino está tan arraigada que no sería dudoso creer que las mismas autoridades que lo persiguen, sean los primeros en tomarlo y con mucha razón tomando en cuenta lo dicho. Si no se rebaja el precio del aguardiente, se mejora su condición y se compra el sobrante de dulce del consumo general; es imposible detener el contrabando.

Será por demás aducir más razones, atendiendo que todas están al alcance del público.

Agosto 15 de 1902.

X.

El autor de un telegrama publicado en *El Noticiero* contra el señor Juez de San Ramón, don José Joaquín Chaverri, ignora probablemente que la madre de éste se encuentra enferma y que esto debe haber motivado la falta de asistencia del Juez á su despacho, si es que la ha habido. Muy sagradas son las obligaciones de un empleado público; pero los deberes filiales son más sagrados aún. Los funcionarios públicos, no por serlo, dejan de ser hombres; y, si falta ha habido de un día, no de tres como dice el telegrama, mucho más disculpable es, en quien como Chaverri, ha sacrificado denodadamente los ocios y las alegrías de la juventud para constituirse en un paro y sostén de su familia.

Por otra parte, el señor Chaverri tiene reputación bien sentada de Juez cumplido, estudioso y recto; y es bien extraño que en el país de la tolerancia se aproveche el primer asomo de descuido en un joven digno de todas consideraciones y aprecio para empujar la figura de quien pudiera servir de modelo.

San José, 19 de agosto de 1902.

UN AMIGO.

GACETILLAS

Teatro Nacional.—*A las muy distinguidas señoras y señoritas abonadas:*
Al dedicarles á ustedes mi función de gracia, deseo cumplir con un deber de cortesía incluyéndola en el abono, en consideración á las muchas pruebas de simpatía y afecto que ustedes galantemente me prodigan, y por las cuales queda sumamente agradecida su atenta y segura servidora,

JOSEFINA MARÍ.

Si insuficiente se cree lo que en la Sección Comunicados de ayer exponen unos vecinos de Tres Ríos, refe-

rente al buen comportamiento de su Jefe Político, un Memorial respaldado por las firmas de la mayoría de los hijos de aquel pueblo, vendrá en corroboración de lo dicho.

El sábado último y después de tres meses de paseo por los Estados Unidos, llegaron á ésta la señorita Emilia Bonilla Gutiérrez y su apreciable hermano don Eduardo.

Bien venidos sean los estimados jóvenes.

Seramente llamamos la atención del señor Inspector General de Enseñanza y del Ministerio del ramo, respecto de un hecho por demás delicado ocurrido el sábado último entre el Sr. Visitador y una de las maestras de quinto grado de la Escuela Superior de Niñas N.º 1 de esta ciudad. Estando el mencionado señor Rudini interrogando sobre varios temas á las niñas á cargo de la competente maestra señorita Toribia Monge, éstas algo tímidas se equivocaban á menudo y esto fué motivo para que el señor Visitador se expresara allí mismo en términos nada convenientes.

La enérgica maestra, fiel cumplidora del cargo á ella encomendado, comprendiendo que Rudini, con su proceder se apartaba por completo de las reglas que debía observar, tomó su pañolón y se fué á su casa.

Alabamos el carácter recto de la señorita Monge.

En Puntarenas murió el joven Emilio Arroyo, quien tenia cerca de un año de residencia en aquel puerto. Reciba la familia del joven republicano nuestro sentido pésame.

En busca de salud se encontraba en Alajuela el apreciable joven don Felipe Chamberlain, á quien sorprendió la muerte el sábado de la semana pasada. Reciba la familia nuestras sinceras muestras de condolencia.

Una sumaria muy importante se está levantando en la Alcaldía 2.ª de esta ciudad sobre los hechos denunciados por este Diario ocurridos en la Oficina de Correos. Y los culpables siguen disfrutando de la confianza de los hombres de Estado. Parece mentira que don Ascensión haya olvidado que don Manuel Escalante fué retirado de aquel puesto por el simple delito de haber sido esquivelista incondicional el año 89, y su separación obligó al comercio, unánime, á levantar una protesta ante los Poderes de aquella fecha. ¿Y así se mejora el servicio?

CABLES

BERLIN, 24.—De New York se ha recibido aviso de que los señores Morgan y Schwab tienen en proyecto la celebración con los fabricantes de acero alemanes y británicos de un convenio parecido al trust de vapores del North Atlántico. La noticia causa grande impresión aquí porque los fabricantes de este país acaban de formar un sindicato; su principal objeto es hacerle la competencia á los exportadores de acero y fierro americanos, principalmente en los mercados de Europa, África británica y Asia. Esta combinación que se llama "Sindicato de venta," hace trabajos sobre todas las mercancías exportadas desde las recientes visitas de Morgan y Schwab á este país; todas aquellas grandes fábricas de acero que hasta entonces se habían mantenido independientes, entraron á la combinación que no tiene ningún capital sino una junta central á que se refieren todos los pedimentos extranjeros y todo aquello que reza con sueldos, horas de trabajo y asuntos políticos, á pesar de las manifestaciones de amistad comercial y política entre Alemania y los Estados Unidos, la franca discusión de las cuestiones de tarifas aduaneras y los sentimientos á que se ha dado expresión en las reuniones de las compañías alemanas, demuestran

que los Estados Unidos es el país que se teme más. Los exportadores alemanes hacen gigantescos esfuerzos para obtener clientela en el Sur Africa, pues se están ofreciendo grandes rebajas á los exportadores de maquinarias, etc. á ese país. No obstante las manifestaciones de amistad con que fué recibido, la visita de Morgan se miraba con franca desconfianza.

BERLIN, 24.—Hoy falleció la Archiduquesa Margarita Sofía de Austria, esposa de Alberto, duque de Wastenburg. Anteayer fué operada por apendicitis. Nació en 1870. Tuvieron buen éxito los ensayos de telefonía sin hilos que se hicieron entre Tassnitz y Kilberg.

Tip. de Padrón y Pujol

La fuerza de los débiles.

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablamos precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.



Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo *que lo cure sin gastarlo*, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

Pastillas del Dr. Richards.

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó píldoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo *es un metal* muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. *A veces* conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y antiséptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 6

Librería de PADRON Y PUJOL
 Mapas de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio
 á 4-50 colones cada uno.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Parés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía. CARRIZO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA, HERRERO HERMANOS, ALAJUZELA, Pulpería de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA, y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación, 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompopo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés. Dirección la misma. Calle 18ª Sur, frente a las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

AVISO

al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.—El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el acso.

San José, 21 de julio de 1902.

f) JUAN R. MORALES MARÍN.

EL

DOCTOR EMILIO ECHEVERRÍA

Ha trasladado su oficina y laboratorio a la casa que ocupa en la 6ª avenida Oeste, entre la Comandancia de Plaza y el Mercado.

San José, Agosto de 1902.

Una ganga

A trecientas varas de la Estación del Tranvía, en San Pedro, se alquila muy barata una casa de regular tamaño, sana y cómoda, bastante seca por estar sobre un terreno alto, y que tiene servicio de cañería con buena agua.

En la Redacción de "El Derecho" se darán informes.

BUEN NEGOCIO

Se vende un establecimiento de vinatería, pulpería y taquilla, en el Mercado de esta ciudad, el cual realiza bastante por ser uno de los mejor montados que hay, y por la buena fama de que éste goza.

Se admite garantía hipotecaria, en caso de no ser al contado, con plazos cómodos.

Se dará razón en el establecimiento de Juan T. Chacón.

28 de julio de 1902.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia a Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal a tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa a su antigua clientela que ha vuelto a establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo a precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección a satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua a la Botica Francesa.
HORAS: de 8 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

La Industria

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.

PULPERÍA, Artículos todos de buena clase a precios bajos.

VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.

LUSTRINA, para dar brillo a los pisos de las habitaciones.

TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

La Industria } San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida, Este. Detrás del Colegio Superior de Señoritas.